

**Porte Parole**  
**Module Recevoir**  
**Annexe : Explications de mots difficiles**  
**Du livre « Pierres Vivantes »**



**Pierres Vivantes : Recueil catholique de documents privilégiés de la foi fait par les évêques de France.**

### **Miséricorde**

Jésus dit heureux les miséricordieux ! Car ils sont, comme Dieu, pleins de tendresse. Ils ont un cœur proche de ceux qui sont dans la misère. Ils ont un cœur qui comprend et les pousse à aider les malheureux. Ils agissent comme le samaritain de la parabole de l'évangile. La miséricorde de Jésus va encore plus loin : Jésus pardonne au pécheur. Il le tire de son malheur, il le transforme, comme il l'a fait pour Zachée. C'est pour le pécheur une vie nouvelle, une vie réconciliée qui commence. La miséricorde de Jésus fait connaître jusqu'où va la miséricorde de Dieu, notre Père.

A la suite de Jésus, nous sommes appelés à devenir, nous aussi, des signes de la miséricorde de Dieu.

### **Paradis**

Les religions païennes rêvent d'un endroit merveilleux où vivent des dieux.

Paradis veut dire jardin, dans la langue des Perses.

L'auteur du livre de la Genèse, représente à l'origine l'homme et la femme vivant dans un jardin de délices, le jardin d'Eden ou "paradis terrestre" : ils sont faits pour être heureux avec Dieu, pour s'entendre entre eux et vivre en paix et au milieu des animaux et des plantes. A l'un des malfaiteurs qui se trouve près de lui, Jésus dit, sur la croix : « Aujourd'hui, avec moi, tu seras dans le paradis ».

Nous parlons parfois de paradis pour désigner la joie parfaite d'être avec Dieu pour toujours après la mort : C'est le « ciel », le royaume de Dieu, la ville éternelle, le règne de la paix.

### **Pardonnés et réconciliés**

Les chrétiens croient en l'amour de Dieu et se reconnaissent pécheurs :

#### **Psaume 50**

Pitié pour moi, mon Dieu, dans ton amour,  
selon ta grande miséricorde, efface mon péché.  
Lave moi tout entier de ma faute, purifie-moi de mon offense.  
Crée en moi un cœur pur, ô mon Dieu,  
Renouvelle et raffermis au fond de moi mon esprit.  
Ne me chasse pas loin de ta face,  
Ne me reprends pas ton esprit saint.

### **Conscience**

Au fond de leur cœur, tous les hommes ont comme une lumière qui éclaire leur route ; chacun peut décider : il dit oui ou non au bien. Chacun doit choisir en conscience, chacun doit juger selon sa conscience. Chacun est responsable. Il est coupable s'il préfère le mal, s'il fait exprès de commettre une faute, c'est-à-dire s'il agit contre sa conscience.

Parfois, il se trompe : sa conscience n'est pas bien éclairée. Pour éclairer sa conscience, chacun doit s'informer, demander conseil, prier.

Dieu aide la conscience de l'homme en lui envoyant l'Esprit Saint. L'Esprit Saint est lumière. Il fait comprendre l'enseignement de Jésus-Christ, son évangile qui dit la vérité de Dieu et la vérité de l'homme. L'Esprit Saint aide à bien choisir. Il donne la force de suivre les commandements de Dieu. Il parle à la conscience du chrétien, particulièrement par la voix de l'Église. La conscience permet d'agir en homme libre et responsable.

Celui qui demande pardon confesse son péché. Le prêtre étend la main vers lui et prononce des paroles de pardon. Il le réconcilie avec Dieu et avec l'Eglise. Ainsi, Dieu accorde son pardon par la parole et le geste du prêtre : c'est l'absolution.

« Que Dieu notre Père vous montre sa miséricorde ; par la mort et la résurrection de son fils, il a réconcilié le monde avec lui et il a envoyé l'Esprit-Saint pour la rémission des péchés : par le ministère de l'Eglise, qu'il vous donne le pardon et la paix. Et moi, au nom du Père et du Fils et du Saint Esprit, je vous pardonne tous vos péchés ».

Celui qui est pardonné répond : Amen ! L'assemblée rend grâce à Dieu :

### Psaume 102

Bénis le Seigneur, ô mon âme,  
Bénis son nom très saint, tout mon être !  
Bénis le Seigneur, ô mon âme,  
N'oublie aucun de ses bienfaits !

### Acte de contrition

Quand quelqu'un reconnaît, dans le secret de son cœur ou devant ses frères, qu'il a péché, s'il le regrette vraiment et s'il est décidé à changer sa manière de vivre, ont dit qu'il a la contrition de ses péchés. Il a le « cœur brisé » en pensant à l'amour de Dieu et à son péché. Il peut redire cette prière :

Mon dieu, j'ai péché contre toi et mes frères,  
Mais près de toi se trouve le pardon.  
Accueille mon repentir et donne-moi la force de vivre selon ton amour.

### Création

L'auteur de ce récit de la création se demande, comme beaucoup de personnes, pourquoi le monde existe. Éclairés par Dieu, des croyants ont réfléchi. L'auteur, inspiré par Dieu, a composé une sorte de poème, avec des mots de son époque et de son pays. Il s'adresse aux hommes et aux femmes de tous les temps. Il leur dit une grande vérité : Dieu, le Dieu unique, qui a rassemblé son peuple derrière Moïse, est aussi celui qui fait exister toutes les choses et tous les vivants du ciel et de la terre. Il crée l'être humain à son image. Il le fait capable de réfléchir, capable de choisir, capable d'aimer.

Avec son rythme et ses refrains, ce beau récit se lit comme un poème et non comme un livre de science. La science dit qu'il a fallu des milliards d'années pour voir apparaître la vie. Les sept jours de la création ne sont pas ceux d'une semaine ordinaire. Ils indiquent que Dieu continue la création tout au long de l'histoire du monde. De son côté, l'homme, image de Dieu, a reçu la mission de dominer la terre par son travail qui reflète l'action du créateur. Le septième jour à une importance particulière. C'est un jour de repos, destinée à la louange de Dieu, à la prière de tous les croyants rassemblés.

En croyant à la résurrection de Jésus, nous comprenons mieux l'amour créateur de Dieu. Nous savons mieux pourquoi le monde existe. C'est pour cela que nous écoutons le récit de la création au cours de la nuit de Pâques quand nous célébrons la résurrection de Jésus.

### Satan

La bible parle de démon, diable, esprits malin ou mauvais, Lucifer, Belzébuth ou Belzéboul, serpents etc. Tous ces mots désignent cet être mauvais, ennemi de Dieu, qui veut nous empêcher d'être vraiment des hommes, de devenir des enfants de Dieu à la ressemblance de Jésus, le Christ. Cet être mauvais a pourtant été créé bon par Dieu, mais il a refusé définitivement de l'aimer et de le servir.

L'évangile nous rapporte que Jésus lutte contre les esprits mauvais qui enchaînent les possédés. Jésus lui-même est hanté par Satan qui veut le détourner de sa mission, mais il le repousse : Il aime son père plus que tout. Jésus nous apprend à prier : « Notre Père délivre-nous du mal ».

### Tentation

Il est parfois difficile d'aimer, d'être fidèle à l'Alliance, d'obéir aux commandements de Dieu. Le peuple hébreu a souvent été tenté d'abandonner Dieu : il a été attiré loin de lui, il est tombé dans le piège du mal. La bible nous parle aussi du serpent qui a tenté le premier homme, de Satan ou du diable, le tentateur. Jésus lui-même a connu la tentation : Satan a essayé de le faire dévier de la mission que lui avait confiée Dieu son père. Mais l'amour pour son père était le plus fort. Jésus est sorti victorieux de cette épreuve. Nous aussi, nous faisons l'expérience de la tentation. Il nous arrive de ne pas avoir envie de vivre en chrétiens. Mais avec l'Esprit de Jésus, nous pouvons gagner le combat contre le mal. Dieu peu éloigner de nous la tentation ; c'est pourquoi Jésus nous a appris à dire : Notre Père, ... aide-nous à ne pas tomber dans la tentation, mais délivre-nous du mal.